

LA VOZ DEL PUEBLO

FUNDADA EL 71 DE OCTUBRE DE 1891

AÑO V

Rancagua, Noviembre 17 de 1895

NUM. 270

17/11/1895
CON 38/Nº 279

RASGOS

Rancagua, 14 de Noviembre de 1895.

La única obra verdaderamente grande de la administración presente, es la que hoy se discute en el Senado, la ley sobre la penalidad de la embriaguez.

Todos los períodos legislativos de las Cámaras han sido extremadamente estériles, fuera de las leyes que poco a poco han ido dando sango al partido dictatorial, todo lo demás ha sido pura fríolidad e insignificancia.

Lo digo con verdadera lastima: ningún presidente había trabajado menos que el actual por el progreso de la patria a pesar de haber iniciado su gobierno entre los vientos del pueblo y en medio de un prestigio ilimitado. La causa de esto la he consignado ya en uno de mis anteriores artículos: la falta de fino del Sr. Montt para elegirlos los cooperadores del gobierno, y la falta de carácter para dejarse dominar por la camarilla radical del todo retrograda al verdadero progreso e incapaz de pensar en otra cosa que en susodados y pitadas.

La buena voluntad personal del Sr. Montt ha tenido que embotarse en esta formidable valía y como consecuencia fatal ha reentendido revestida de las malas cualidades de sus adáptates.

Una de las pruebas de las intenciones rectas del presidente es la ley que hoy se discute y que será la única aureola de gloria con que pasará an nombre a la historia, ya que el triunfo de la revolución que pudo serlo, será en adelante un baldón.

Y en ya aprobados algunos artículos, malévolos todos ellos de las leyes francesas y que aplicadas con estrictez, harán los efectos que han hecho entre sus inventores.

Largo tiempo hacia que esperábamos esta ley que será la salvación de Chile.

El pueblo chileno, el alivio pueblito chileno de los años de la independencia sufrió hoy un descomiento físico y moral tan estremendo que ha llegado a causar alarma hasta los mismos liberales.

Y el chileno no resiste largas joradas ni privaciones indispensables en tiempo de guerra; los niños hacen débiles y con sangre fecunda en germenales pestíferos que los hacen morir en inmenso número antes de llegar a adultos.

Los que resisten, viviendo entre sus padres que los escandalizan, reciben de ellos como única herencia, el vicio de la embriaguez con su cortejo de crímenes y asesinatos, llegados a la edad madura o mueren locos en la flor de la juventud o se enterban de tal manera que son incapaces de una

idea noble, de una aspiración elevada, de un sentimiento grandioso; les falta solo un grado para llegar a beatas.

Esta es la realidad, experiencia cotidiana.

El 28 del corriente se debe levantar el censo general de la República.

En las circunstancias actuales es necesario que sea lo mas completo y exacto posible y no una fórmula como hasta ahora ha sucedido en los pasados empadronamientos.

Deben por consiguiente todos trabajar por facilitarlo sobre todo convenciendo al ignorante hombre del pueblo de que no se trata de guerra ni reclutamiento, que ha sucedido otras veces, en que muchísimos contaban a los miembros de su familia por este pelir temor.

Separamos una vez de cierto cuantos somos porque si somos muchos nos respetarán por el número... y si somos pocos... por el valor.

Però tempo, quiero que el tenor sea tan prolífico que se empadrona hasta los perros y los gatos como me parece habrá sucedido con el de la Argentina donde ha resultado una población extremadamente ridícula por lo inverosímil.

Sean las cosas como son.

ARISTÓFANES.

PRÓXIMO FIN DEL LIBERALISMO EN CHILE.

El cáncer que se ha venido desarrollando en el cuerpo del partido liberal chileno desde hace algunos años, ha llegado en estos últimos tiempos al período crítico de la enfermedad.

Todos los esfuerzos supremos que han hecho los diferentes facultativos de la influida ciencia política, han sido infructuosos para detener el contagioso mal que devora las entrañas del liberalismo de nuestra patria; tal es que, ya no hay miembro de ese cuerpo que no esté también infestado y carnecido por esa misma temible enfermedad.

Ya se ha hecho por momentos el descomiso fútil, en que el alma del liberalismo (si la tiene) romperá los lazos que lo atan al cuerpo y volará a la mansión de lo desconocido.

Ya, ese que se llamo joven, robusto e invencible partido liberal, es hoy día, debido a sus crímenes y vicios un anciano descreído y moribundo, que al contemplarla se entristece el corazón:

sus descomadas manos, como el insaciable avaro, solo se ocupan de guardar para si los dineros de la nación y los últimos destellos de su mirada son dedicados a su

jenerosa madre, la vaca del presupuesto.

Triste fin de las cosas humanas!

Es deber de caridad nuestra para con el liberalismo agonizante, endulzarle las amargas horas de angustia que le preceden a su muerte, y al mismo tiempo cumplir con lo menos sagrada obligación de darle a sus restos pomposa sepultura y sobre su tumba el epitafio que merece de un poeta:

EPITAFIO
Aqui yace el MERCILLERO ALEVOY,
Que al sol horrorizó y ahuyento el
De FUEGO, para triunfo lastimoso.
Con cruel muerte pagó su afrodisio;
No sigue, camhuaste, presuroso
Hasta dejar en esta tasa fría:
«Aventaja tal fin y tal estrella.
Al erupcion de la inocencia bella».

El próximo y prematuro fin del liberalismo chileno, será una enseñanza provechosa para el de otras naciones, como al mismo tiempo para la juventud turbulenta que consume los mejores días de su existencia en la malicia y el vicio, sin reparar en los males que a sí propio se acarrea, ni en las consecuencias que le resultaría después, tal como un joven, robusto e invencible liberalismo que hoy yace postrado y sin esperanzas de alivio en el lecho de la Moneda.

FRAY DIEGO.

CRÓNICA

RICARDO VABAS

Flebotomo—Cirujano

Alameda número 66

Consultas de 10 a 12 A. M. y de 1 a 3 P. M.

AVISO
A Carmen Serrano v. de Jimenez la necesita José del Carmen Jimenez en Santiago. Población Ovalle, calle Retiro n.º 6.

Mas datos en esta imprenta.

IMPORTANTE

Se vende una pequeña partida de tabaco picado de excelente calidad y a muy bajo precio. Tratar en esta imprenta.

ATENCIÓN

Necesito carpinteros y apredices con y sin herramientas: dirección: Bodegas del Banco A. Espíñeira y C. 6 en mi casa, calle de Majica N.º 14.

José D. Vergara.

FROLAN CONTRERAS P.

Único ajente de las bodegas de sal de Don Francisco Ruiz en Palmilla.

Recibe órdenes por perdidos de carros completos con quince días de anticipación.

Venta en la casa por mayor y menor.

Avenida Rodriguez Velasco número 2.

PEDRO BARNIERE MECANICO

Me ofrezco a los señores hacendados para composturas de máquinas trilladoras y motores o dirigir máquinas cualesquier; trabajos garantizados, hago composturas de máquinas de coser y armas de fuego.

Estado 51

Los cocheros.—Ya la paciencia se agota para enviar por más tiempo las imprudentes y desfachatecidas de los cocheros de Rancagua.

Ya no es el reglamento de carrejas, que el señor comandante de policía les ha exigido lleven visible en sus vehículos y que tampoco cumplen, por el que se gobiernan para cobrar al desdichado pasajero que los ocupa, sino por su solo y único capricho que a veces llega a ser insufrible.

Creemos conveniente que la autoridad encargada de hacer cumplir las disposiciones municipales vigentes, debe poner atajo a las irregularidades del gremio de cocheros, castigando a los infractores del reglamento con penas severas, para evitar que en lo sucesivo los gremios se burlen de los mandatos municipales.

PRONTO REMEDIO.—En la calle Independencia entre Plaza de los Héroes y calle Alcazar, en la parte que aparece el frente de las oficinas fiscales, o sea Intendencia, correo, registro civil y oficina de vacuna, la cuadra se halla completamente ocupada por el pasto y el huerto de las cabalgaduras de los que ocurren a diésas oficinas.

Como hemos notado que el señor alcalde se preocupa muy particularmente del aseo, salubridad y ornato de la población, y como el desasosiego que denunciamos está en una parte muy central, no dudamos que se remediará oportunamente este defecto.

APRECIACIONES A «EL PATRIO».—En su número del jueves este desafinado violon se le ha ocurrido decir, para aumentar los sueldos de su crónica, que «El Progreso» y «La Voz del Pueblo» están descomulgados por haber hablado respetuoso de un artículo de «La Ley». Que «El Progreso» lo